

# INTERVENCIÓN Y GESTIÓN COMUNITARIA PARA EL DESARROLLO LOCAL Y REGIONAL EN GUANAJUATO

Casique Carrillo, Maritza (1), García Melchor, Nicasio (2)

1 [Licenciatura en Desarrollo Regional Universidad de Guanajuato] | Dirección de correo electrónico: [m.casiquecarrillo@ugto.mx]

2 [Departamento de Estudios sociales, División Ciencias sociales y administrativas, Campus Celaya-Salvatierra, Universidad de Guanajuato] | Dirección de correo electrónico: [nicasio@ugto.mx]

## Resumen

Este artículo explica dos términos que son claves para el desarrollo local y regional en Guanajuato; el primero es la intervención y le sigue la gestión comunitaria, estos términos serán analizados de acuerdo a las perspectivas que diversos autores han comentado acerca del tema, ya que estos temas no son nuevos, pero la pobreza y marginación cada vez se hace presente en nuestras comunidades; para esto se trabajó en la comunidad de la Huerta, una comunidad de Salvatierra Guanajuato, haciendo una escuelita comunitaria en la cual se hablaron temas para el mejoramiento de la comunidad, pero desafortunadamente dado al poco interés que tuvo la gente no se pudo finalizar ese trabajo, pero se seguirá trabajando para poder llegar al cambio que se espera en la comunidad.

## Abstract

This article explains two terms that are key to local and regional development in Guanajuato; the first is the intervention and the community management system, these terms are analyzed according to the perspectives that various authors have commented on the topic, since these issues are not new, but poverty and marginalization have been presented in our communities; for this, we worked in the community of La Huerta, a community of Salvatierra Guanajuato, doing a private school in which topics were discussed for the betterment of the community, but unfortunately due to the lack of interest that people could not finish the work, but we are working to reach the expected change in the community.

## Palabras Clave

Intervención, gestión comunitaria, desarrollo local y desarrollo regional

## INTRODUCCIÓN

De acuerdo a los datos obtenidos por el CONEVAL (2012) [1] se dice que la pobreza del año 2010 al 2016 tuvo un porcentaje de disminución, lo cual sitúa a Guanajuato (de acuerdo a los porcentajes) con una pobreza moderada, es por esta razón que se contribuye al desarrollo local y regional desde la intervención y gestión comunitaria, ya que el tema me resulta de gran interés para el mejoramiento de mis conocimientos. A continuación se presentarán una serie de definiciones para poder llegar a alcanzar el objetivo del trabajo.

### *Intervención*

Dubost (1987) [2] señalando como origen del concepto la definición dada en Inglaterra y en Francia según la cual intervención es la actividad de un tercero que media entre dos elementos. Cuando se habla de intervención, el autor Dobost(1987) menciona que existen dos tipos de intervenciones; “Las intervenciones y acciones dirigidas a fines elegidos por un solo actor social (con o sin ayuda de investigadores), y las intervenciones-consulta (prácticas psicosociológicas y sociológicas “colaboradoras”).

### *Gestión comunitaria*

Para tener una comprensión más clara acerca del tema que se está trabajando analizaremos el concepto de gestión comunitaria con en el cual veremos lo que algunos autores han estado hablando acerca de este tema.

Para Octavio Ixtacuy (Sf.: pág. 14[3]) el término de gestión comunitaria es un conjunto de estrategias y acciones desarrolladas por autoridades locales orientadas a la consecución de un objetivo o para resolver problemas específicos. Como campo de acción organizada propio de las autoridades locales, la gestión comunitaria se puede definir como un conjunto interdependiente de actores individuales o colectivos, naturales e institucionales, que compiten unos con otros tanto por la definición de los problemas a cuya solución hay que (pueden) contribuir como por la elaboración de las soluciones que se darán a esos problemas.

De acuerdo a Yusmari. (2009: Sp.) [4] la gestión comunitaria está compuesta por una serie de factores complejos. Uno de sus ejes centrales, es que las comunidades sean capaces de administrar, operar y mantener los sistemas con criterios de eficiencia, eficacia y equidad tanto social como de género. Estos entes comunales, toman todas las decisiones, teniendo el control de los recursos (técnicos, financieros, de personal, etc), y establecen relaciones horizontales con servicios gubernamentales y no gubernamentales que apoyan su gestión.

### *Desarrollo local*

Para Mattar y Riffo(2015 :1) [6]El desarrollo regional en América Latina y el Caribe ha sido una preocupación sistemática del trabajo del ILPES y la CEPAL desde sus orígenes y ha tenido expresiones concretas en el apoyo al diseño e implementación de políticas de desarrollo regional desde mediados del siglo pasado en varios países del continente. Esta preocupación tuvo su base en la constatación de las elevadas brechas socio-espaciales en América Latina y el Caribe comparadas con las existentes en otros Continentes. Un ejemplo de aquello es la fuerte concentración geográfica, tanto de la población como de la producción, en un número limitado de lugares y ciudades.

Para así seguir definiendo el concepto Pérez (2013: 18[7]) El desarrollo regional no consiste en un proceso espontáneo desenvuelto en vacíos institucional y sociocultural, ni menos aún se expresa de manera equilibrada y armónica en el territorio. Es más bien un proceso de toma de decisiones –concertadas o impuestas– orientadas a la estructuración de espacios locales que posibiliten el despliegue del proceso

productivo, las interacciones responsables con el medio ambiente, la edificación de infraestructura básica y el mejoramiento de la calidad de vida; es también un proceso contradictorio y polarizado cuyas manifestaciones territoriales evidencian las disparidades y diferenciaciones regionales. Sin que ello implique una postura determinista, es importante reconocer que los desequilibrios y las desigualdades territoriales son inevitables, y que solo mediante y desde los entramados institucionales de una sociedad es posible generar cambios o contener los efectos negativos del proceso de desarrollo y de los condicionantes físico/ambientales.

Para rosales el desarrollo regional lo ve como un Concepto inherente a la transición de un nivel económico concreto a otro más avanzado dentro de una zona geográfica determinada. Se debe traducir en un incremento del bienestar q p que se expresa en indicadores económicos, sociales e institucionales.

### *Desarrollo regional*

De acuerdo a Ascoli y Díaz (2006: 15) [8] El Desarrollo Local se refiere a una localidad, a un marco territorial determinado, a un ámbito territorial inmediato, donde se impulsan procesos de cambio para el mejoramiento del bienestar colectivo. La localidad se concibe inserta en un espacio geográfico mayor, denominado región. En dicho proceso se comparten objetivos y visiones de largo plazo en un escenario cotidiano que facilitan las concertaciones y alianzas entre actores así como la planificación y gestión participativa.

El desarrollo local es un proceso de diversificación y enriquecimiento de las actividades económicas y sociales en un «territorio» de escala local a partir de la movilización y la coordinación de sus «recursos» materiales e inmateriales. Esta noción señala a la vez una postura frente a la cuestión del «desarrollo», un método para el desarrollo de los territorios locales, así como un marco de análisis de sus incumbencias.

"El desarrollo local es un proceso de desarrollo integral, que conjuga la dimensión territorial, las identidades o dimensión cultural, la dimensión política y la dimensión económica. Es una apuesta a la democratización de las localidades, al desarrollo sustentable y equitativo repensando las potencialidades del territorio y la sociedad.

## MATERIALES Y MÉTODOS

Para la elaboración de este trabajo se hizo una extensa investigación bibliográfica, en la cual se buscaron los conceptos claves que se pretendían abordar, así como la intervención en la comunidad de Huerta municipio de Salvatierra Guanajuato; primero se realizó una visita al lugar para avisar a las autoridades tales como delegada y comisariados, para pedir el permiso de poder continuar con el proyecto que se tiene, ya que este proyecto lleva poco más de un año. Una vez teniendo la aprobación de las autoridades nos reunimos con los habitantes de la comunidad, que en su caso fue la minoría para realizar una escuelita comunitaria en la cual se trataron temas de identidad comunitaria.

## RESULTADOS Y DISCUSIÓN

De acuerdo a la información que obtuvimos una vez ya analizadas nuestras fuentes de información, pudimos trabajar en la comunidad de la Huerta municipio de Salvatierra, donde nos dimos cuenta que aparte de ser un comunidad donde existe la marginación, también existen otros factores, como viene siendo la falta de organización y la participación social. Mientras se trabaja en la comunidad nos dábamos cuenta de que en el lugar existe muchos recursos que ellos pudieran aprovechar, un ejemplo es los ojos de agua que existen hay, pero por la falta de participación y organización entre ellos estos se desperdician y al llegar el tiempo de las sequias ellos carecen del recurso lo cual se me hace preocupante, al saber que ellos pueden aprovecharlos y acabar con estos problemas. Ha sido un trabajo muy extenso y sé que no se lograra resolver en tan poco

tiempo, por esta razón comenzamos a trabajar con lo más sencillo tratando de fortalecer el sentido de identidad y permanencia para la integración y cohesión social, de este modo estuvimos haciendo una serie de preguntas tales como ¿Dónde vivo? ¿Dónde quiero vivir? ¿Qué tengo que hacer?... entre muchas otras, pero desafortunadamente no nos lograron responder ninguna.

Para terminar, de esta manera se sabe que el desarrollo siempre debe comenzarse desde abajo; desde local, así, como se ha ido trabajando desde las comunidades. como Carbajal comenta al hacer mención que el desarrollo local es más bien un desarrollo integral en el cual Ascoli y Díaz comentan que es un proceso de cambio para el mejoramiento del bienestar colectivo, entonces de esta manera podremos estar hablando del desarrollo regional el cual de acuerdo a Mattar y Riffo es más bien un proceso de toma de decisiones – concertadas o impuestas– orientadas a la estructuración de espacios locales que posibiliten el despliegue del proceso productivo, las interacciones responsables con el medio ambiente, la edificación de infraestructura básica y el mejoramiento de la calidad de vida; es también un proceso contradictorio y polarizado cuyas manifestaciones territoriales evidencian las disparidades y diferenciaciones regionales.

## CONCLUSIONES AGRADECIMIENTOS

Tal como está investigación lo ha demostrado, la intervención y gestión comunitaria son piezas claves para que se pueda llegar al desarrollo de nuestras comunidades; a manera de conclusión sabemos que tenemos que seguir trabajando para poder llegar a cumplir nuestros objetivos dentro de las comunidades, ya que la pobreza y marginación siempre estarán presentes si las personas no se organizan y participan; esto ha costado mucho trabajo, ya que la organización y participación dentro de las comunidades es muy difícil porque las personas están acostumbradas a solo recibir y cuando se trata de aportar es donde comienza el problema.

## AGRADECIMIENTOS

Antes que nada me honra agradecer a la Universidad de Guanajuato por brindarme esta oportunidad y al profesor Nicasio García Melchor por el tiempo y la dedicación que me otorgo.

## REFERENCIA

- Coneval, (2012), Información de pobreza y evaluación en las entidades federativas 2012. Recuperado de <https://www.coneval.org.mx/coordinacion/entidades/Paginas/inicioent.aspx>
- Díaz, J., Ascoli, J. (2006). Reflexiones sobre el desarrollo local y regional. Recuperado de <http://biblio3.url.edu.gt/PROFASR/Modulo-Formacion/05.pdf>
- Dubost, J. (1987). *Intervention psychosociologique*. Paris: PUF. Recuperado de [https://www.persee.fr/doc/refor\\_0988-1824\\_1988\\_num\\_3\\_1\\_1967\\_t1\\_0120\\_0000\\_2](https://www.persee.fr/doc/refor_0988-1824_1988_num_3_1_1967_t1_0120_0000_2)
- Ixtacuy, O. (sf) estrategias de la gestión comunitaria. Recuperado de <http://revistas.ecosur.mx/filesco/298.pdf>
- Mattar, J., Riffo, L. (2015), Notas sobre el desarrollo regional en América Latina y el Caribe y los desafíos para el cambio estructural con igualdad. Recuperado de [http://repositorio.ipea.gov.br/bitstream/11058/6312/1/BRU\\_n11e\\_notas.pdf](http://repositorio.ipea.gov.br/bitstream/11058/6312/1/BRU_n11e_notas.pdf)
- Nicolas-Le Strat, P. (1996) *L'implication, une nouvelle base de l'intervention sociale*. Paris:
- Pérez, I. (2013), Las concepciones sobre el Desarrollo Regional en las políticas públicas del sur-sureste mexicano y en los proyectos autogestivos de las comunidades locales: una contrastación a la luz de las inconsistencias del plan Puebla- Panamá. Recuperado de [https://rua.ua.es/dspace/bitstream/10045/20543/1/OBETS\\_06\\_02\\_02.pdf](https://rua.ua.es/dspace/bitstream/10045/20543/1/OBETS_06_02_02.pdf)
- Yusmari, G. (2009), Definición de gestión comunitaria. Recuperado de <http://gestioncomunitariaupel.blogspot.com/2009/11/definicion-de-gestion-comunitaria.html>